
苔丝·达莉宣传低脂奶 1月13日纽约，辣妈苔丝·达莉为低脂
牛奶做广告。为宣传健康低脂牛奶，她用牛奶当胡须，苔丝穿着性感
华丽的无肩上装，配搭金色的流苏项链，嘴上的牛奶令人浮想联翩。

□CFP/提供

宫 梅

2011年1月16日 星期日

社址：济南市泺源大街6号 邮编：250014 电话查询：(0531)82968989 报价全月25 . 00元 零售价：0 . 40元 广告许可证：鲁工商广字第01001号 广告部电话：85196701/6708 济南天气预报 今日晴 温度 -11℃～-1℃ 明日晴到少云 昨日开机3：25 印完5：30 大众华泰印务公司(大众日报印刷厂)印刷

36

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

滂
滂

18

李鸿章发迹史
□ 汪衍振

一直被弹劾，谁也扳不倒———

暖 冬
□ 徐甡民

浮 躁 时 代 的 注 脚 — ——

这突发事变来自剿捻前
线。缘由曾国藩筑在开封南
面芦花岗的堤墙，一夜间被
捻军冲破，官军伤亡大半，

曾国藩苦心经营的河防计划宣告失
败。曾国藩心力交瘁，不得不上折请
求开缺本兼各职并恳请注销侯爵，请
求朝廷另委能员督办剿捻一事。朝廷
于是着曾国藩仍回两江总督本任，钦
命李鸿章为钦差大臣，速赴山东督办
剿捻各事。

李鸿章喟然长叹，不得不遣人将眷
属先行送回合肥老宅，只身再次踏上了
征程。时间是同治五年(公元1866年)九
月，李鸿章四十三岁。

眷属临行前，夫人赵莲考虑到李鸿
章在军次而自己又不便随营照料，便自
己做主，将从娘家带过来的丫环冬梅立
为侧室。赵莲让冬梅跟在李鸿章身边，
随时照料、伺候，以替自己尽妇人之
道。

李鸿章将钦差大臣行营驻扎在徐州
城外，各路统兵大员陆续来到这里，漕
运总督吴棠也从任所匆匆赶来禀见钦
差。

时间已近年底，各地衙门即将封印
过年。

李鸿章回到合肥老宅，合家大小自
是欢喜不尽。

李鸿章先见过母亲，又到祠堂拜祭

了一番，闲下来便忙着向已升授浙江巡
抚的大哥报平安，给恩师曾国藩去函通
报军务以及自己明年的设想。然后又是
给朋僚写信，忙着打点过年的事情。

赵莲在冬梅到家的当日，便让人单
打扫出一间屋来给冬梅住，又拨了一名
丫头早晚伺候，一切俱按姨娘的规矩办
理。

老太太不时也到冬梅屋里坐上一
坐，掰着指头计算生产的日期，又特意
吩咐厨下，冬梅姨娘是有身子的人，想
吃啥就要办来，不准违拗。

李鸿章与赵莲更比新婚还好上几
倍，忙得张有福每日都在自己的房里磨
刀子。

大年渐渐临近，李府已是张灯结
彩，府里聘请的私塾先生，也已放假携
了束脩回家。先生是赵莲专为两个女儿
和养子经方聘的。昭庆的膝下还有两子
一女，虽未到开蒙年龄，但每日也在私
塾里厮混。

大年这天，李府上下俱着新装，齐
到祠堂祭祖。李家族长因为李鸿章官爵
太高，坚决不肯主祭，一定要把李鸿章
推到前头。

李鸿章考虑自己官爵虽高，但辈分
太低，仍推族长主祭。

推让了好大一会儿，族长才小心地
走到前头，点香叩头，拜起祖宗来，但
一双眼，却不时偷觑李鸿章几下。

祭祖出来，李鸿章把鹤章叫到跟前
吩咐道：“我昨晚做了一个很古怪的
梦，好像是在山上，又好像在一处烂洼
塘里，也不知怎的，就飞出一只大鹰
来，不偏不斜，在我的肩上啄了一口，
醒来还感觉膀子隐隐作痛，着实让人犯
心思。我今儿不想出门，你过会儿就替
我到各家去走走吧，免得他们挑理。”

李鹤章道：“二哥，你脸色挺难
看，要不要叫个郎中过来？”

李鸿章嗔怪地说道：“大过年的，
叫什么郎中！让娘看见，又要问东问
西。”兄弟二人边说边进了府门。

李鹤章自去打点拜年用的礼品，李
鸿章则径直走进母亲的房间，想和老太
太说会儿话，再回房歇息。

老太太正和赵莲以及蕴章、昭庆媳
妇边说笑边围着桌子叉麻雀，玩得正开
心。

李鸿章踏进门来尚未说话，就有家
人慌慌张张地跌进门来，一拉李鸿章的
袖口，说道：“二少爷，京里头来人
了，正在大厅等着呢，说是有旨。”

李鸿章也顾不得同母亲讲话，急忙
回到卧房换上顶戴官服，这才急匆匆走
进大厅来接旨。

传旨差官正在喝茶，一见李鸿章进
来，忙起身喊一句：“李鸿章接旨！”
李鸿章见差官一脸严肃，不知发生了什
么事，慌忙跪地接旨。

然而让阿爷伤心的是，
小儿子、女儿吵过闹过，现
在连医院里也不大来了。到
了这个时候再想想，事情也

不能全怪他们……阿爷心里有郁结，却
讲不清楚是些什么；他有牢骚，也不晓
得朝哪里去发。辛苦本分一辈子，世事
人生却茫然。只是看着孙子，心里不无
哀伤，他很想给他留下点什么，可是除
了工人阶级，他什么也没有，连一个金
戒指也没有。

王小军与阿爷阿奶感情最深，却并
不与他们交流。读书的时候，因为一开
始的乡下人问题，他不大合群，慢慢就
变得比较闷。其实呢，他很期待朋友，
也很渴望交流和友情，人终究还是有着
社会和组织的基因的。高中的时候，经

“糍饭糕”引见，认得了“华亭路”。中学生
的绰号，都是有来历有出处的。“糍饭糕”
是因为一次上学路上，捏着两块糍饭糕
一起咬，很生猛的样子，因此得名。“华亭
路”并不姓华，只是他爹妈在华亭路摆过
摊位，虽然华亭路的摊位现在已经搬迁
到襄阳北路，却没有改去他的名号。“华
亭路”是留级生，这照例不可以，不过他
爷娘据说是什么事情都搞得定的。留级
生一般都比较笨，甚至人也会长得笨乎
乎的，成为班级里坐在最后一排的倒霉
蛋。但是“华亭路”完全不同，他脑子
活络，人又长得不错，关键是出手大

方，做事情海派，外面路子粗，学校里
自然成了一伙的老大。王小军加入以
后，跟着逛荡了一阵，就觉得应该好好
表现一下，可惜一直没有遇到机会。这
时候尹娜就出现了，她和这一伙很熟的
样子。王小军本来没有注意。只是在一
次体育课上吊环的时候，她为自己喝了
彩，下课的时候，还帮他从地上拿起了
书包。这是个圆圆的娃娃脸，模样天
真、性情随和的女孩。以后他们相约一
起上学，放学又在街角互相等着，尹娜还
给他买了两次冷饮。当时王小军心里真
是又激动又温暖，晚上睡觉也在想她，恨
不得快点天亮，好去等她。

可是有一次，在他应约集合的时
候，到了跟前才发觉一伙人眼神不对，
全部虎视眈眈地对着他，还没明白过
来，就挨了“华亭路”一记重重的耳
光。“小贼！昏头了，敢插我的横档！”

“华亭路”他们本来要好好请他“吃生活”
的，亏得“糍饭糕”打圆场，总算放了他一
马。“华亭路”转身走的时候，又扔过话
来：“伊毛有几根，我也数得清爽！小
贼！神知无知！”

他还在发蒙，“糍饭糕”过来趴在
他耳朵边发急道：尹娜是老大的女人，
你去泡她，不是太拎不清了吗？！找死啊！

从小到大，王小军不记得有谁打过
他的耳光。伊毛有几根都数得清楚，这更
给了他莫大的污辱和刺激。蓦然间，他想

起了小学时候的翁胖子。可是一直到后
来，到他做了警察以后，他一直都为人生
的这场风波感到庆幸，同时也感到后怕。
还是那句话，人生的道路很漫长，关键的
地方只有几步，而这几步还常常是非常
偶然的。

星期六这天的早上，醒转来不晚，起
得却比较晚。觉得被窝没了热气，又再开
了一下电热毯，再把被筒卷得紧一些。这
是一间朝北的房间，董昀不喜欢开空调，
喜欢清冷里温暖的被窝。

外面早有了动静，钟点工阿姨，每天
来两个钟头，休息天四个钟头，整理房
间，洗菜做饭，洗衣烫衣，风雨无阻，寒暑
不论。

被子裹着，心里面却并不安详，好象
也是被裹着。索性睡着了，倒也太平，一
旦醒转来，焦虑反倒像睡梦中的恶魔，
纠缠不休，拉扯不开，没有出路。董昀
好像从来不曾这样子焦虑过。那时没有
考上大学，也只不过烦恼了两天，再烦恼
她就懒得了。董昀的性子有点慵懒，似乎
最好的状态就是松弛无为，这样，自然也
就没有压力。不过每天在班上，倒也不
会怠惰，只是不善于焦虑和心事重重。
对于周边事态，她习惯安于现状。在职
业和私人生活的方圆之外，更是无所用
心，与世无争。对朋友交往和人际关系，
也都淡淡的，既不推心置腹，也就免了
心机重重。

视觉效果无懈可击？自1月10日影
片《创：战纪》公映以来，有关IMAX炫
酷贺岁的评语不绝于耳，但实际上远
远没有达到《阿凡达》时的火爆。过去
的2010年，在国内上映的共有11部
IMAX版影片，也仅仅是《阿凡达》达到
了“一票难求”的热度。

人们“只爱”《阿凡达》

最近两年，IMAX影片的魅力与
日俱增，我省也在去年年底拥有了
第一个IMAX影厅。预计到2012年
底，中国内地的IMAX银幕数将突破
41块。IMAX的快速发展，更多地应
归功于电影《阿凡达》，该片去年在
中国内地16块IMAX银幕上的票房
高达2亿元。

但去年IMAX在中国内地的表
现，可以说是《阿凡达》“一部影片的
成功”。据统计，在2010年上映的11部
IMAX版影片中，“一票难求”的只有
《阿凡达》，其余影片票房最高的是
《盗梦空间》有3400万，《唐山大地震》
也仅有1200万，《波斯王子》只有可怜
的150万。

以中国电影博物馆为例，IMAX
版本《阿凡达》的票房是1 0 0 0多万，
但《怪物史瑞克4》、《盗梦空间》只有

二三十万元。电影博物馆影院部负
责人表示，“差距太大，不能以《阿凡
达》作为衡量其日常表现的标准，很
多 I MAX影片的受众面还是太窄
了。”

“性价比”不高

在看完IMAX版《哈利·波特7
(上)》后，在省城某医院工作的徐女
士表示，没有觉得IMAX有什么特别
的，可能是《哈7(上)》缺少了前几部
的宏大场面的缘故吧。此外，对于新
IMAX银幕，她也感觉没有外界传说
中的那么“巨幕”。

在中国，为什么一大半的IMAX
影片就不“吃香”呢？业内人士普遍
认为，“性价比”非常关键。由于
IMAX影片的票价普遍在100元以
上，而且多数影片也没有《阿凡达》
那样的质量，所以对于普通观众而
言，是否选择IMAX版都有顾虑。

从业内来说，一部影片在单个
银幕上的票房能达到二三百万，就
已经是很不错了。不过，IMAX版影
片的放映成本也是普通影片的几
倍，票价也就很难同一般影片一样
了。考虑各方面的因素，就算《盗梦
空间》《唐山大地震》IMAX版的口碑

很好，不少观众还是选择放弃了。

今年将上13部

据IMAX公司公布的数据，去年
全球IMAX电影票房总额达到5 . 46亿
美元，同比增长了两倍多；在北美
2010年度十大票房电影中，9部影片
拥有IMAX版。

这样的发展前景，也让IMAX公
司对未来的IMAX市场非常乐观。该
公司负责人表示，去年的票房成绩
让他们对2011年的IMAX票房充满
信心，而且随着IMAX影片和银幕的
逐渐增多，会有越来越多喜欢IMAX
电影的观众走进影院。

之前，IMAX公司公布了今年13
部上映影片，其中包括好莱坞大片

《创：战纪》、《青蜂侠》、《火星救母
记》、《天生狂野》、《速度与激情5》、

《加勒比海盗4》、《赛车总动员2》、
《哈利·波特与死亡圣器(下)》、《铁甲
钢拳》等。

已经公映的《创：战纪》，号称有
43分钟专门为IMAX打造的纯“巨幕
时间”，连《阿凡达》也没能做到。不
过，从中国内地观众来看，这些影片
要想再现《阿凡达》的观影盛况还有
不小的差距。

■娱乐观察

2011，IMAX影片能否翻身
□本报记者 王红军

IMAX影片 IMAX指的是“巨型超大银幕”，
被誉为“电影的终极体验”，分为矩形巨幕、IMAX
3D巨幕以及球形巨幕三种。IMAX是世界上最强
大、最先进的高精密度电影系统。投射在巨型银幕
上的令人惊叹的、水晶般清晰的图像，配以最先进
音响系统带来的震撼声音，给予观众身临其境的
电影观赏体验。左图为IMAX电影效果。

□吴旭涛 报道
本报讯 兔年即将到来，央视兔年

春晚也越来越近了。虽然央视今年对春
晚保密工作特别重视，但是仍有许多消
息曝出。14日，笔者通过各种渠道打探
到，兔年宋祖英不再单人独唱，与此同时
韩庚、阿Sa、张韶涵等歌手也将现身央视
兔年春晚，吸引年轻观众。

宋祖英将与六歌手搭档
从1990年开始，宋祖英一直都是央

视春晚常客，兔年也不例外。14日笔者通

过各种渠道了解到，在兔年春晚上，宋祖
英不再“曲高和寡”一人独唱，将由6位少
数民族歌手为其伴唱。

这6位少数民族歌手均来自贵州侗
族小黄村。20多天前，这6名侗族女歌手
接到邀请，搭档宋祖英表演，为其担任和
声，和声部分选用的是侗族大歌里最精
彩的段落。目前，6名侗族大歌女歌手已
赴京参加排练。

韩庚确定亮相春晚
14日，网上韩庚要上春晚的消息传

开，韩庚的粉丝也欢呼雀跃。笔者致电其
经纪人证实此事，对方告诉记者，“接到
央视兔年春晚邀请的事是肯定的，而且
已经有一段时间了，我们也参加过彩排
了。”至于韩庚会表演什么，是开场舞，还
是唱歌，是独自表演还是“拼盘”，孙先生
表示不方便透露。

阿Sa、张韶涵、戚薇将变身“兔女郎”
笔者获悉，央视春晚节目组正秘密

打造一个名为《兔年吉祥》的歌舞剧，将
挑选当红女星变身“兔女郎”。节目组目

前将人选定格在青春偶像上，包括戚薇、
阿Sa、张韶涵等。据介绍，《兔年吉祥》目
前已经过了三审，提前看过节目的内部
工作人员都认为，这档节目将喜庆祥和
的传统与青春时尚进行了完美结合。

《兔年吉祥》故事情节的设置类似美
剧《欲望都市》，只是最终落版在12位“兔
女郎”的过年场景上。

据悉，节目组精心设计的《兔年吉
祥》歌舞剧，就是希望能够吸引更多的年
轻观众收看春节晚会。

央视兔年春晚宋祖英求变
阿Sa韩庚将加盟

1月14日，黄蜂队球员杰克(左)带球突破。
当日，在2010-2011赛季NBA常规赛中，休斯
敦火箭队主场加时赛以105比110惜败新奥尔
良黄蜂队。 □新华社发

NBA:火箭加时惜败黄蜂

据新华社西安1月15日电 “很多人心中
都有一个武侠梦，我的武侠梦是用音乐高贵
地呈现中国的武侠哲意。”15日晚，著名美籍
华裔作曲家谭盾将携新作《武侠三部曲》献演
西安音乐厅。谭盾透露，《武侠四部曲》将为他
的“音乐武侠梦”收官。

曾获格莱美作曲大奖、奥斯卡最佳原创
音乐奖等多项大奖的谭盾，10年来一直致力
于用古典音乐诠释中国武侠精神“爱人、爱
家、爱天下”的内涵，先后为武侠电影《卧虎藏
龙》、《英雄》和《夜宴》创作音乐。

“《武侠三部曲》的观念，就是分别用大提
琴、小提琴和钢琴这三种乐器代表三个女人
的命运和理想。”谭盾说，他正为贾樟柯电影
创作的第四部武侠电影音乐，将是大提琴、小
提琴和钢琴的三重奏。

谭盾在14日举办的乐迷见面会上透露，
《武侠四部曲》将为他的“音乐武侠梦”收官。

实现武侠梦后，谭盾将不再执着于武侠
电影，“我现在手脚痒得要命，等完成《武侠四
部曲》后，很想尝试更多的电影音乐类型，比
如动漫电影音乐。”

谭盾《武侠四部曲》

将收官“音乐武侠梦”

□记者 王红军 报道
本报讯 1月14日下午，由华夏电影发行

公司、威海市委宣传部等联合出品的中国首
部原生态鸟类故事片《天赐》在京举行首映活
动。该片由孙宪导演执导，徐静蕾配音，张艺
谋申奥片的作曲陈彤和歌手谭晶合力打造的
主题曲，将于1月21日在全国公映。

该片以威海的一座海岛为环境背景，讲
述一只黑尾鸥的成长故事，从破壳而出的雏
鸟到幼鸟再到成鸟。在这个过程中，有顺境
的快乐与逆境的痛苦，有天敌的袭击与同类
的争斗。从最初计划拍摄一部纪录片，到现
在转变成一部有关鸟的电影，该片耗资700
多万元。

在去年8月第四届德国科隆电影节上，
《天赐》作为中国第一部以鸟为“演员”的电
影，凭借出色的创意和充满生命气息的镜头
感夺得“最受观众喜爱的电影”大奖。

首部鸟类故事片《天赐》将公映

1月15日，中国足球队主
教练高洪波出席新闻发布会。
当日，亚洲杯小组赛C组中国
队对阵乌兹别克斯坦队比赛的
赛前新闻发布会在多哈举行。

□新华社发

亚洲杯：中国队举行
赛前新闻发布会
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